
72岁的关淑君
浮山香苑居民

“跟韩剧里有钱人的生活一样，
早晨拿着水壶，到山上泉眼里打点水
回家”

浮山香苑成名副其实的“香”
就像是自家的花园
关大妈的家就在浮山香苑旁边，住的城区改造的房

子，她笑着说：“一居室的，我们两口足够住。”她的老伴
儿接话：“我们很知足啊，这里翻天覆地的变化，还有啥
图的。”

他们所说的翻天覆地的变化，就是这里的浮山香苑
改造。

关大妈说，这里原先就是一个石头山，早几十年是
荒山，近些年来，大量的外来人口集聚在这里，成了垃圾
山。

2010年，浮山香苑彻底改造完成，正如其名“香”，这
里以嗅觉主题为创意，主要种植了12种香氛植物，桂花、
栀子花、丁香、金银花、玉兰花、牡丹、山茶花、樱花百合
……每个月都充满了香味。

山口的门卫指着旁边墙上的说明自豪地给记者讲
解着：“每天来登山的市民络绎不绝，都是周边的住户，
他们有些人还说，跟韩剧里有钱人的生活一样，早晨拿
着水壶，到山上泉眼里打点水回家。”

沿着原石砌成的坡道，记者和关大妈信步而上，两
边是充满了自然风光的山林，大妈告诉记者：“这些树有
年头了，改造的时候基本保持了原先的植被，这点我们
很赞同。”

这聊天的当儿，关大妈又下来了，问她，她说想起来
该煮稀饭了。在附近居民的生活中，浮山香苑就像是他
们自家的花园，想来想走，都只是抬脚的事。

绿化青岛，绿线堪比高压线
浮山香苑只是青岛山头绿化的一个小范例，而山头

绿化，是青岛整体绿化的一个小方面。
“青岛给城市划了一道又一道的绿线，这个绿线已

经第二次划定了，范围一直在扩大。绿线是什么概念，
就是任何规划建设都要以绿线为界，不可越雷池一步。”
青岛园林局党委副书记邱德明说。

城区的生态园林绿化工程被列入青岛市2011年市政
府重点办好的实事，绿色青岛建设也纳入了全市目标绩效
考核。仅去年一年全市此投入20亿元，今年又将投入30亿
元。这些资金用于新建、改建绿地、移植景观大树、栽植（补
植）行道树等，并有计划地进行例如浮山香苑等的山头公园
改造、立体绿化、庭院改造等。

难道就没有建设与绿化的矛盾？邱德明承认，在城
市化的发展过程中，这种矛盾比比皆是，可是青岛如何
化解矛盾？

“我们有一个办法，就是绿地补偿，如果这个项目确
实非常必要，经过了相关部门的审批和讨论，需要破坏原
先的绿地，那么请你在另外一个地方补偿同等规模的绿地，
当然我们也会考虑地价差异，总的目标就是保持青岛绿色
的总体数量只增不减。”
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64岁的王淑春 李村河居民
“这里以前一年四季都要关窗户，改造后，我和老伴儿天天在河边遛弯

儿。现在房价每平方都万元了”

“这里比任何景区都美”
李村河上游，过去在青岛可是一个偏远地区，周遭都是农田，而今在这里，让来自郑州的记者们惊叹到忘记

了采访，“这里比任何景区都美”。
依着地势逶迤而下的河水，在这里形成一个水潭，还有小瀑布，河边的垂柳拂地摇风，河里的花更是千姿百态。
李村河生态办的工作人员说：“整治李村河，我们邀请了国内著名的设计工作室，最终决定保留原生态，包

括河道不硬化，水体的生态循环也用水生生物进行，现在已经形成了完整的生态链，打理的成本非常低。”

以前住在这里，一年四季都要关窗户
来自山东蓬莱的王淑春说，他们刚买房时，这里房价每平方米2000多元，“那时候这里就没啥房子，我们是

第一批买房的，周围都是农村。”
为啥没人住，都是因为这条李村河。当时他们住在河边的，一年四季都要关窗户。
在李村河生态办的一张张图片上，我们看到曾经的李村河污水肆无忌惮地排放，河水从黑到绿，从绿到红。
李村河生态办的工作人员刘嘉奇说，李村河整治投入4亿元，分两期工程，仅在一期工程的4公里河段，就

截掉300多处污水源。所有污水进入城市污水干网后，将河道深挖1米清淤，改造中保留沿河的近500棵大树，
种植植物50多种……终于，形成了当前的美景。

一番大动静之后，换来王淑春对这里的留恋，“改造好有两年了，我和老伴儿天天在河边遛弯儿。”
李村河周边也立刻竖起来开发商们的高楼大厦，房价也从5年前的每平方米2000多元到了今日的每平方

米万元。

“决不能以重大生态为代价换取城市化推进”
李村河上游，获得国家人居环境范例奖，在看过现场之后没人会对奖项的含金量产生质疑。
青岛市建委城建处处长于洋说，十一五期间，仅在李村河中上游、海泊河中上游、楼山河中上游、杨家群河

等市区河道实施综合整治，就投入了近40亿元，累计整治河道30多公里，而这个投入还在继续，整治仍在进行。
“决不能以重大生态为代价换取城市化推进。”于洋说。而园林部门也宣布，在绿线内的任何绿地，是任何

人都不许触碰的，“绿线，在所有的规划之前”。
将所有存在污染的工厂搬出城区，保护古建筑将城区中心向东迁移，杜绝污染将城区河流全部截污，甚至

细节到沿街建筑所有的外观，改变色彩、改变门头都需要规划部门的审批认可，青岛的美这样被坚定而细致地
描绘出来。

近年来，青岛市投入260亿元改善市民出行，投入200亿元实施“绿色青岛”工程，换来的是市区空气质量优
良率达到90%以上。

绿色青岛工程，给青岛带来的是大大小小新建的200多个各具特色的公共小游园，居民出门300到500米就
能入园休憩，到2010年末，青岛市的森林覆盖率达到36.9%。

这就是青岛——中国宜居城市，适宜人类创业、居住的城市。
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“走出郑州看全国”系列采访活动——青岛站（上）

关大妈想爬山，不用提前谋
划带水带食物，蹬上鞋子出门5分
钟就上山了。

这与青岛丘陵地貌特色有关，
更与这几年青岛的绿化建设有关，

“两年前不敢想啊，这里就是一个
垃圾山，现在满山都是香气扑鼻的
植物，每天都像生活在花园里。”

而在原本臭气熏天的李村河
上游，如今是绿野长廊、碧波荡漾、
蝶舞蜂飞、荷花飘香，宛如到了江
南水乡。

绿色青岛，是青岛提出的5年
目标，绿道、绿廊、绿肺绿肾、绿源、
绿环等一系列工程让青岛的绿愈
加迷人。

2010年青岛在城市绿化上投
入了20亿元，而今年将投入30亿
元。青岛的公园达到71个，海情海
韵广场60处，37处山头绿地。到十
一五末，青岛绿化率达到43.38%，
人均公共绿地14.58平方米。

晚报记者 辛晓青/文 安学军/图

这里，是新人拍摄婚纱照最爱的地方

这里，是瑜珈爱好者的胜地这里，是瑜珈爱好者的胜地


